

LA EPOCA

AÑO VI | San José, Costa Rica — VIERNES 1º de Setiembre de 1939 | Nº 531

Ninguna medida fundamental ayer en la reunión de Banqueros con el señor Presidente Cortés

Se examinó en todos sus detalles la situación del País y sus condiciones económicas y bancarias sin que se considerara necesario tomar alguna medida inmediata como no sea la de la prudencia más estricta

De estallar la guerra, el País está en condiciones soportar algún tiempo sin ir a la bancarrota dadas sus buenas condiciones en materia de cambios y de estabilidad monetaria que ha podido mantener

Al anochecer de ayer recogimos impresiones, después de celebrada la importante reunión, del cambio de impresiones entre el señor Presidente de la República y los gerentes de los bancos de Costa Rica, Anglo Costarricense, Nacional y Nacional de Seguros, así como del Crédito Agrícola de Cartago.

A esta reunión fueron llevados además los Secretarios de Estado del gabinete del Lic. Cortés, para oír la opinión de estos banqueros respecto del momento económico y la situación general del país.

Tenemos informe exacto, porque lo obtuvimos en fuente oficial, que en tal reunión hubo el más franco optimismo, y se consideró que el país está en capacidad de soportar por algún tiempo cualquier eventualidad, y de estallar la guerra en Europa, lo cual sería en extremo sensible, no sería de tal magnitud inmediata como para que Costa Rica legara a la bancarrota.

Afortunadamente la previsión oficial, la admirable organización bancaria que ahora tenemos, el sentido de economistas que se ha logrado en los directores de las finanzas públicas y particulares estos últimos en sus puestos de Gerentes de los Bancos, todo va marchando admirablemente.

Se convino en que, revisadas convenientemente las cifras relativas a la balanza de pagos y la estabilidad cambiaría hasta ahora lograda, el país saldrá a flote con un poco de cautela y de esfuerzo de parte de cuantos tienen en sus manos ese problema nacional.

En suma, que la reunión de ayer tarde en la Casa Presidencial ha sido de una trascendencia enorme y debe ser bien vista por el pueblo cuando considera que tiene un presidente que está atento siempre al menor detalle tanto como a estos que son de envergadura en la economía y tranquilidad de la patria.

Intensamente cordial

resultó el homenaje ofrecido por el CLUB ROTARIO a los chicos de la prensa

Ofreció el homenaje el periodista don Modesto Martínez

Ayer celebró su reunión semanal el Club Rotario, la cual era un homenaje dedicado a los periodistas. Asistieron los representantes de La Tribuna, don Adrián Vega Aguilar; del Diario de Costa Rica, don Francisco María Núñez; de Novedades, don Rubén Iglesias Hogañ y por LA EPOCA nuestro compañero don Luis Durán M.

Reunidos Rotarios y periodistas en torno de la mesa, se convirtió en un acto fraternal en el que todos convivieron por espacio de más de dos horas en franca camaradería. Ocupó la presidencia el Dr. Fermoselle Bacardí, quien con su manifiesta gentileza dirigió acertadamente la reunión. Abierta la sesión por el Presidente y leída el acta por el señor Secretario, don

Manuel Lachner; ofreció el acto el periodista don Modesto Martínez, quien actualmente retirado del periodismo militante nacional, siempre es periodista, pues como él mismo expresa, quien una vez huele la tinta de imprenta, jamás podrá apartarse de las columnas de la prensa. Sus palabras breves, fueron en verdad emocionantes, pues solamente quien conozca las penas del periodismo, puede apreciar la labor de ese hombre de las cuartillas, y él las conoce, y por eso nos emocionó con su palabra.

Hablaron don Luis Demetrio Tinoco, quien poseedor de una rica y preciosa colección de periódicos antiguos, leyó a la concurrencia un artículo de "La Ter-

Pasa a la Página CUATRO

Se opone

El Poder Ejecutivo a la construcción de la carretera a Esparta.—Así se ha informado en los círculos parlamentarios, en donde había especial interés de procurar la obra para beneficia a San Ramón

Ayer llegó a la Casa Presidencial, según se nos dijo, un extenso memorial firmado por numerosos vecinos y por los propios integrantes de la Municipalidad de San Ramón

Tal memorial habla de la necesidad de realizar el trabajo de construcción de la carretera entre San Ramón y Esparta.

En los círculos del Poder Ejecutivo se ha sabido que ese proyecto no cuenta con el apoyo oficial y antes por el contrario, está opuesto a él, el propio señor Presidente Cortés, por cuanto se le llegaría a hacer un grave daño económico a la Em-

presa del Ferrocarril al Pacífico, empresa que ya cuesta muchos millones de colones y corresponde defender a todas maneras.

El memorial citado expresa con claridad que esa carretera no daña en nada los intereses del Ferrocarril citado, porque simplemente se trata de establecer una conexión fácil para sacar los productos de toda esa zona que no pueden salir por el mismo ferrocarril dadas las distancias que hay que recorrer y la dificultad de vías de comunicación entre las estaciones de esa vía y los lugares dichos que habilitara la carretera.

Un perrito, héroe...

Fué por el año 1919. Era encanto mío, salir cada año, en vacaciones, a buena madrugada, desde mi casa solariega en Heredia, camino a Sarapiquí, para administrar sacramentos a aquellas gentes desamparadas y buenas.

Llegué a Chilamate a las cinco de la tarde: de seguido, armé mi altar portátil, en un rancho de gentes honradas; y comencé a confesar a los vecinos: todos pasaron, hombres, mujeres y jóvenes; luego instruí a unos doce muchachos, para primera confesión y comunión: porque, en esos lugares retirados, esas preparaciones, se hacen al relámpago, entre Dios y el Sacerdote, y todo resulta como de perlas.

A las siete, comí un poco de arroz y frijoles y tortilla, porque la carne de monte, tepezcuintle, pava de monte, armado, etc., bien cocinados y dorados, no son del menú sencillo, que acostumbro.

Satisfecho de mi labor religiosa, pregunté al jefe de hogar, don Florencio, si todos se habían confesado, los del vecindario. Sólo faltó, Federico, que está enfermo de un pie, y vive a kilómetro y medio, de aquí, me contestó.

¡Pues, vamos allá, repuse; vénganse conmigo, dos mocetones, con linterna y cuchillos.

Me calcé las polainas, para defenderme de las cullebras, me prendí el revólver y el cuchillo, para resistir cualquier ataque del tigre, que tiene amplios dominios en estas montañas; y yo, que no le tengo miedo, ni al diablo, ni a las diablas, ni a los hombres, si tengo verdadero pavor, al pensar en *tio tigre*, en esos montes, en que sabe encarnarse y mostrar sus poderosos músculos. Hice la señal de la santa Cruz, al y camino...

Al llegar al rancho, todavía estaban Federico y su familia, levantados. Los confesé a todos; y luego la señora, me preparó chocolate con empanadas de queso, que me supieron a gloria.

Mientras engullía el almuercito, dos perros, un gordo y otro flaco en extremo, me pedían participación en la fiesta.

—¿Porqué está este perro tan flaco, Pederico? Parece estar tísico, y es un peligro para sus niños. ¡Mátele, mejor, para que no sufra!

—¿Qué me dice Ud. padre?—contestó—Si me diesen mil colones, por este animalito enfermo, no lo vendería jamás, aunque soy pobre: ¿y matarlo? nunca, ¡nun-

Pasa a la página CUATRO

Existe disparidad entre Londres y Berlín en las versiones de las proposiciones de Hitler dadas al público

Alemania exige la reincorporación inmediata de Danzig y un plebiscito para el Corredor Polaco, al igual que el del Saar

OFRECEMOS EL TEXTO COMPLETO DE LAS PROPUESTAS ALEMANAS

Berlín 31.—Oficialmente se han dado a conocer las negociaciones que sostuvieron durante varios días Inglaterra y Alemania, paso que se considera como término de las conversaciones hasta ahora sostenidas. El Gobierno alemán comunicó al inglés que estaba dispuesto a aceptar los buenos oficios de Inglaterra entre Alemania y Polonia, esta propuesta le fué hecha a Londres el martes en la noche. Caso de aceptar Polonia esta proposición, esperaba un representante de su Gobierno, siempre que trajera plenos poderes para negociar, hasta el miércoles en la noche. A esta propuesta, Varsovia contestó decretando la movilización general. Las propuestas de Alemania son las siguientes: Reincorporación incondicional e inmediata de Danzig al Reich por ser una ciudad netamente alemana y su población unánimemente de esa misma nacionalidad; para la devolución del Corredor Polaco se organizaría un plebiscito, organizado y vigilado por una comisión internacional compuesta por representantes de Inglaterra, Rusia y Francia; el plebiscito no se celebraría antes de doce meses y para participar en él deberían regresar todos los alemanes obligados a salir del Corredor; antes del plebiscito y durante el plebiscito se le permitiría a Alemania construir ferrocarriles y carreteras para su exclusivo uso para su comunicación con Prusia Oriental; debería ser por mayoría absoluta la decisión de reincorporación; en caso de que el plebiscito no fuera favorable a Alemania, se le cedería una faja de territorio no menor de un kilómetro para ferrocarriles y carreteras; en caso de que el plebiscito fuera desfavorable para Polonia, Alemania se compromete a tener un intercambio con Polonia para revisar las fronteras, permaneciendo el puerto de Gdynia como puerto libre, el cual no será militarizado. Ambas partes acuerdan recibir a sus respectivas minorías, y los ciudadanos que permanezcan en Alemania o Polonia de ambas nacionalidades, serán exentos de servicio militar y recibirán las mismas consideraciones que los nativos en lo social y en lo económico. Los problemas restantes serán dirimidos por acuerdo mutuo entre ambas potencias.

Comentarios en Londres

Londres 31.—De fuentes oficiales se ha sabido que el Ministerio de Relaciones Exteriores no tenía conocimiento de las propuestas alemanas dadas a conocer hoy como las enviadas a Londres.—Que estas se dieron a conocer verbalmente a Sir Neville Henderson en una conversación informal sostenida por él con Herr Hitler en la noche del martes, cuando ya se había despachado la propuesta formal a Londres, y que era imposible que la propuesta mencionada fuera enviada a Varsovia el mismo miércoles, para que a la media noche de ese día estuviera el delegado polaco en Berlín.

Más reservas

Londres 31.—La Gran Bretaña continúa la movilización general de todas las armas. Más reservas han sido llamados a filas.

Precauciones

Londres 31.—Se han fundado en los diferentes centros de población Comités de Defensa antiaérea; y día y noche se construyen

refugios y subterráneos para la defensa de los bombarderos aéreos.— Los bombarderos de las diferentes estaciones han recibido órdenes de estar preparados.

Lealtad

Kenya 31.—El Ministro de Kenia ha renovado a Su Majestad las seguridades de su adhesión y leal defensa del Imperio.

Por la defensa

Londres 31.—Diez mil obreros de los diferentes astilleros ofrecieron hoy trabajar durante los días... si ningún emolumento para intensificar la defensa marítima.

En Rusia

Londres 31.—El Consejo Soviético ratificó hoy el Tratado de no agresión con Alemania. El Mariscal Voroshiloff presentó un proyecto aumentando el servicio militar obligatorio.

La movilización Polaca

Varsovia 31.—Solamente las clases y soldados mayores de 40 años han sido llamados a filas. Para oficiales no hay excepción en la edad. Los ferrocarriles en su totalidad han sido requisados.

Definió ayer el Directorio del Congreso el viaje a Parrita y a Quepos

El Directorio del Congreso definió ayer de manera oficial la fecha del viaje a Parrita y Quepos, de un número de más de 30 diputados.

Será el lunes próximo, a las 7 horas el citado viaje, en aviones de la Empresa Macaya, disponiéndose hacer el regreso el miércoles siguiente, desde luego de la prontitud con que se llega por esta vía, permit: reco-

rrer en menor tiempo toda la zona.

Para alistar y considerar todos los detalles del viaje, se designó una comisión compuesta por don Horacio Castro y don Efraim Monge Bermúdez, quienes desde ayer mismo por la tarde empezaron a informarse del número exacto de representantes que va ir para hacer los cálculos de los gastos y contratar los aviones que deben ir en esta jira.

En URSS se felicitan por el Congreso de las Juventudes Mejicanas

En Konsomólskaya, Pravda del 16 de Mayo leemos este informe:

«Recientemente se ha celebrado el consejo de delegados de las juventudes obreras, campesinas y estudiantiles mejicanas. En él tomaron parte 2.000 delegados de las diversas organizaciones juveniles».

«El Congreso se declaró a favor del mensaje del Presidente de los Estados Unidos y condenó la agresión fascista en Europa; aprobó, así mismo, la declaración del Presidente Cárdenas de que concedería asilo a los prófugos republicanos españoles. Cuanto a la política interior, el Congreso se declaró a favor de las medidas adoptadas por el Partido de la Revolución Mejicana (Partido Gobernante) y pidió a Cárdenas la expulsión de todos los extranjeros que se unen en grupos con fines anti-democráticos».

«Presentaron saludos al Presidente del Partido de la

Revolución Mejicana, el Secretario general de la Confederación de Obreros Mejicanos, Lombardo Toledano y el Secretario del Comité Central del Partido Comunista, Carrillo. El Congreso recibió un saludo del Presidente Cárdenas».

«Los reaccionarios mejicanos intentaron deshacer este Congreso introduciendo la discordia en las filas de la juventud; pero el Congreso cortó esas tentativas de los reaccionarios. De nuevo la confederación creada por las juventudes mejicanas ha fijado su tarea de unir todas las juventudes mejicanas para la lucha por sus intereses actuales. Fue elegido presidente de la Confederación Carlos Madrazo, que ha sido jefe del grupo de las juventudes del Partido Revolucionario Mejicano».

Por aquí empezó el ataque definitivo comunista en España...

Empiezan en la semana entrante las cosechas de café en Turrialba

Se considera que será una de las más abundantes y de gran interés para la zona ya que no existe muy elevado impuesto de exportación

Nos han informado personas que han venido de Turrialba, del gran optimismo que reina en aquel lugar, con motivo de la próxima cosecha de café en toda la zona.

Parece que la de este año será excepcionalmente buena, a pesar de la enorme sequía que ha azotado a casi todo el país, pero habiendo llovido lo suficiente para madurar el fruto, esta recolección de grano se empieza en la semana entrante.

Únicamente se teme pa-

decir la falta de brazos para la recolección, dado que en su mayor parte los trabajadores han emigrado hacia los trabajos bananeros del Sur del Pacífico, pero en todo caso se tratará de lograr una buena recolección de este café que, en dos años anteriores y el presente, se encuentran con un impuesto de exportación muy rebajado, lo cual permite que el rendimiento para el productor sea más importante, y ello significa defensa de la riqueza del cantón.

El Credo del Lector Católico

- 1.—Creo que la lectura es el alimento moral del alma, y que las doctrinas forman al hombre: Dime a quién frecuentas y te diré quién eres.
- 2.—Creo que el temperamento espiritual, lo mismo que el del cuerpo, se forma por medio de los manjares que se sirven.
- 3.—Creo que es imposible, aun al más fuerte carácter, resistir siempre a la misma lectura; bien lo saben los hombres de comercio que no se cansan de repetir el mismo anuncio.
- 4.—Creo que un mal libro es un amigo corrompido y corruptor.
- 5.—Creo que las malas lecturas son tan nocivas para el alma, como el veneno para el cuerpo.
- 6.—Creo que la lectura de novelas inmorales quita al carácter su gravedad, a la vida su seriedad, al corazón su pureza, a la voluntad su fuerza.
- 7.—Creo que numerosas personas se forjan ilusiones acerca de las lecturas para sí mismas o para sus súbditos.

- 8.—Creo que las personas que permiten, favorecen, imponen o aconsejan lecturas frívolas, peligrosas o malas, contraen ante Dios una terrible responsabilidad.
 - 9.—Creo que a la hora de la muerte muchas ilusiones se disiparán, pero ya demasiado tarde y con detrimento de muchas almas.
 - 10.—Creo que si las almas que se han perdido por las lecturas malas, de repente se apareciesen, no dejaría pasmados su muchedumbre.
 - 11.—Creo que si los libros pudiesen hablar revelarían cosas espantosas acerca del apostolado de perversión que han ejercido sobre las almas.
 - 12.—Creo que un cristiano ni puede, ni debe leer libros malos: pierde su dinero al comprarlos; su tiempo, su inteligencia, su alma, al leerlos. Un deber le queda, si acaso los posee: echarlos al fuego.
- Todo esto lo creo en nombre del SENTIDO COMUN, de la EXPERIENCIA y de la FE.

Tópicos de Actualidad

Fuerza Educativa y Destrucción de la Radio

Según cálculos hechos últimamente, son poco más o menos 50.000.000 los que escuchan diariamente la Radio. 30.000.000 los que diariamente asisten al Cine y 150.000.000 los que diariamente leen la Prensa.

En cuanto a lo primero, nadie ignora la fuerza seductora que tiene la Radio en la formación del mundo moderno, por ser el medio más fácil y más ligero para difundir ideas, doctrina y música de diversas clases, aún en los países más lejanos. Para la Radio no hay montaña, mar, ni medio alguno que pueda interceptar las ondas que transmiten la salvación o la pérdida de un pueblo, de una ciudad, de una nación entera.

Un cuanto a la perversión de los sentimientos y el trastorno de los nervios de los que quieren oír todas las transmisiones, está lo que un escritor llama VOMITO MUSICAL, lo cual queda explicado por lo que sigue: Aljá en Buenos Aires hubo por el año 1925 un director de orquesta que a manera de cebo para pescar discípulos, aseguraba "ser el mejor director del mundo, no reprender a nadie y dejar que cada uno toque como quiera"... Dejar que cada

uno toque como quiera. Esta parece ser la receta para componer foxtrots: que cada instrumento haga sonar como le dé la gana y sobre todo, que ninguno haga sonar algo decente. Ruidos incoherentes, sin calificación posible, armonías detestables, notas sueltas y sin sentido que lo mismo podrían ponerse en el principio, en el medio o al final de la pieza y que mejor estarían fuera de ella. Berridos, bramidos, bufidos, chillidos, graznidos, rugidos, silbidos... y rebuznidos. Todo, menos inspiración musical. Si a ello se añade un imbécil que se preste a emitir sonidos guturales como quien suelta coces, el fox no deja nada que desear...

Y después, las emisoras con una constancia asombrosa parece que se empeñan en hacer gustar a sus radioescuchas esa música, no diré cavernaria, que eso sería ofender a los trogloditas, sino ridículas, sin contenido estético de ninguna clase, trastornadora de los nervios, aglomeración caprichosa de ruidos heterogéneos, verdadero VOMITO MUSICAL, que nunca las personas de sano juicio deberían escuchar y muchos menos pedir su audición.

O P O R T U N I D A D
FINCA

que se vende por ausentarse su dueño del país; terrenos para maíz, papas, etc Magnifico ganado de raza para lechería, muy buena casa de habitación, galpones establos, fuerza de agua, casas para peones, pastos, verdes todo el año, situada cerca calle pavimentada.

Facilidades de pago -- **NICOLAS MONTERO**
TELEFONO 2778 - Oficina tras la Soledad

CRONIQUELLAS HEREDIANAS

UN EJEMPLO PARA LOS COMUNISTAS

Olah Chepe!—Olah! comunista, qué lo trae por estos mundos?...

Chepe es bajo de estatura pero grande de corazón. Gruesas columnas de humo salían en ese momento de una chimenea que él llama su pipa, su inseparable pipa. Agradable debe serle a nuestro amigo esta fiel compañera, pues en cada bocanada de humo que expulsaba parecía decirnos cuán feliz se encontraba de la vida.

—Qué hay de nuevo por acá?, le pregunté ansioso de entablar conversación.

—Pues lo que Ud. ve, estamos instalando este taller para ponerlo al servicio de quien lo necesite.

—Instalando!!!, exclamé sorprendido, pues me encontraba rodeado de maquinarias, mesas de trabajo, llaves inglesas, tornos y que se yo cuantas cosas más, si hasta un camión de don Arturo Barrantes y varias motocicletas estaban en reparación.

—Sí—instalando, ya verá Ud. cuando esté terminado, no va a ser cualquier cosa, cuando yo me propongo hacerlo lo que quiero.

—Qué si hace lo que quiere! y más de lo que quiere; recuerdo que hace algunos años quiso poner una estación radiodifusora y la puso, cómo? no se como lo hizo, pero la puso.

—Se acuerda, Chepe, de la T.I. 4. G. H.?

—Claro; las paredes eran unas lonas colgadas con manila del cielo raso del taller que en ese tiempo tenía frente al parque central. Pasamos mil trabajos y usted sirvió de anunciador un mes en vez de Nino, el famoso Nino Meléndez que se fue a echar una canita al aire por esos mundos de Dios.

—Si, y recuerdo que no resulté. Razón tiene para decir que pasó mil trabajos. Después perfeccionó Ud. la Estación y le hizo un bonito salón para las transmisiones.

—Como no, y la vendí para irme a trabajar a las minas y aquí estoy de vuelta.

Y se fue Chepe para las minas, sin temor al clima, haciendo un inmenso esfuerzo para separarse de su esposa y de sus hijos a quienes quiere con toda su alma, y volvió; pero ya no Chepilino sino don José Gamboa,

caballero en toda la extensión de la palabra y miembro de nuestra sociedad.

Tiene ahora su transmisora propia y para su uso personal, cuenta con camiones para transporte de mercadería y está, como ya dije, montando un magnífico taller, contando con la colaboración de un excelente mecánico como es el conocido Reka Moreira. Este taller que ya se hacía indispensable en esta ciudad, será pronto motivo de verdadero orgullo para ella.

Chepe es ejemplo para muchos comunistas, que metidos en sus casas, esperan que Rusia los proteja, y si alguno, quiza a duras penas llega a formarse su capital, es un enemigo más y su dinero debía repartirse porque no es justo que unos tengan más que otros, pero sí lo es que unos trabajen más que otros.

Partió luego Chepe para la gran Exposición de New York y volvió hace muy po-

co, ideas trayendo muchas de lo que vió, según dice él para desarrollarlas en nuestro país, y han de saber ustedes que una idea en la cabeza de Chepe es como una semilla sembrada en tierra fértil que echa raíces, crece fuerte, da flores y abundantes frutos.

Hombres así ayudan efectivamente al progreso material y moral del país, y se me ocurre preguntar: Qué han hecho por el bien del pueblo muchos criticones de las actuaciones del Gobierno y del Clero, que incapaces de tomar la pala y el machete (no la hoz y el martillo porque en Costa Rica no se cosecha el trigo) para labrar la tierra, andan por los pueblos engañando incautos con sus discursos que saturados de odio y de envidia, están en cambio vacíos de veracidad y amor al prójimo?

FREMY

SUSCRIBASE AL PERIODICO **LA EPOCA**

La ciudad y el campo El éxodo rural. Sus causas

VI

Habéis sugestionado al campo inocente. En esta capital artista todo se copia mejor que se produce. Aire, jardín, bosque, fieras enjauladas, fieras sin libertad, todo a nombre de la higiene y del arte en ciernes, coqueto y pintoresco. Aquí se cruzan todos los ferrocarriles, aquí está el mercado de la nación y de los mundiales continentes, hay aquí un teatro de películas en cada centro de manzana y hasta en los suburbios; cantinas a porrillo, hosterías que es contento, fábricas de manufacturas múltiples, moldes relámpagos para modelar policiales mal aniformados, oficios improvisados, postulación a la sordina, facilidades innumerables para ganarse la vida, el trabajo dándose la mano con el vicio. ¿Quién hará el sacrificio perpetuo de residir en esos campos de tristura, mustiamente alumbrados por la luna y armonizados por el cantar ingrato de los inmundos batráceos...? ¡A la urbel! ¡A la dicha...!

Qué felicísima vida
La del que busca el mundanal ruido,
Senda por donde han ido

Los muchos necios que en el mundo han sido,
Riachuelo de límpidas aguas, que Costa Rica te llamas, no me digas que tu legítima paterna está fragmentada en demasía, porque esta fragmentación hereditaria no justifica el correr de sus linfas puras al turbio lagunato de tu capitolio.

Por natural saber sabes con el antiguo Paladío que un pedazo de tierra bien cultivado vale,—porque produce más,—que un campo grande en abandono. Y luego, ¿para qué nació el agricultor sino para la agricultura?... "Trabajemos, dice Cicerón—en aquello para lo cual hemos nacido." Irían mejor las cosas—enseña Platón en su «República»—si cada uno se consagrara a su oficio propio.

¿Careces de un palmo de tierra?..... Búscalo lejos del sepulcro de tus mayores. Incauta una roca, y haz de ella un jardín. «El mágico poder de la propiedad, expresado por la proposición sustantiva; esto es mío,—dice el economista rural Young—cambiará en oro la estéril arena».

Agricultor, ¡al campo! En él y contigo tuvo su cuna la patria. Eran entonces su bandera futura las rubicundas mieses, su escudo, las rientes estrellas, su código no escrito las eternas leyes de la conciencia. Allí, en el *ager primum* tuvo la civilización sus filamentos, el comercio sus cendales, la industria su boceto, las artes sus imprecisas líneas y hasta la Religión—según enseña San Agustín—sus naturales Sacramentos. Y en el presente día lo mismo.

La patria adulta es, y tú la sostienes y vigorizas. Como no morirás nunca, ella, tu hija, tampoco morirá jamás.

"Y esto consiste en que cuando el hombre sepultó en la tierra su sudor con su corazón, necesitó desear que la violencia fuese sustituida por la justicia, a fin de recoger en paz los frutos de su trabajo". Oigamos al economista Macdonell: "Una tierra dividida en campos bien cultivados, prueba que en tal país existen altas condiciones del hombre, que hacen los héroes y los mártires, porque son debido a su sobriedad, a su honradez y a su probidad".

Por esto, precisamente—dice Dios en la Escritura—extendí mis manos sobre los campos de los hombres, y por esto también—dice el Evangelio—las manos de Dios, son agricultoras". El don de la agricultura divino es—escribe Plinio—y revelación de los dioses."

Agricultor: contigo Dios y la patria. Permanece constante donde la Patria y Dios te formaron. Acuérdate del hombre primero y de su ruina.

Ningún gobierno cristiano encontrará apoyo en el de su vecino, cuando se lo pida en contra nuestra, porque cada uno de ellos pensará que el intentar una acción contra nosotros, podía ser desastroso para su existencia. Somos ya muy poderosos. El mundo tiene que contar con nosotros. Ningún Gobierno, por pequeño que sea, puede estipular el menor tratado, sin que nosotros estemos mezclados secretamente en él. De los "Protocolos de los Sabios de Sión".

El Apostolado

A. M. D. G.

Sin lugar a duda, el medio más adecuado de ayudar a nuestra religión, es tomar parte activa en el apostolado, que consiste en santificarse física y moralmente en bien de nuestros semejantes; en continuar la obra de Jesucristo que sanaba y nutría a los cuerpos y al mismo tiempo, instruía y purificaba a las almas.

El apostolado puede adoptar mil diferentes formas y aun las personas más modestas pueden desempeñar con fruto esta noble misión, que nunca como ahora se hace necesaria en nuestra querida Costa Rica.

El verdadero apostolado ha sido delegado a los Jesuitas (orden fundada por S. Ignacio de Loyola que tiene por símbolo al Corazón de Jesús y por espada la pluma, la enseñanza y el apostolado en todas sus formas).

Todos podemos contribuir a esta meritisima obra y el señor Presidente de la República, más que ningún otro, pidiéndole al Soberano

Congreso, la derogatoria de la ley que les impide la entrada al país. Ley absurda puesto que la religión del Estado es la Católica, Apostólica, Romana, y resalta más la falta de lógica que guió al legislador, si se toma en cuenta, que en los Estados Unidos de Norte América la religión del Estado es la Protestante y ellos entra y salen sin obstáculos de ninguna especie.

Quiero ser indulgente con los señores Diputados católicos y excuso su falta de atención para su religión, pensando que ello ha debido a falta de tiempo y no a otras cosas que me da vergüenza decir las.

Estamos en setiembre, mes que encierra la fecha de nuestra independencia y la mejor forma de celebrarla, es abrir las puertas para que ingresen los Jesuitas y con su elocuencia y sabiduría, nos ayuden a conservar la herencia que nos dejaron nuestros antepasados: el cristianismo.

DR. FABIO BENAVIDES S.

FE

A José Pagani M.,
amante de las bellas letras

En las constantes luchas de la vida, que hieren y acibaran la existencia, debemos oponerle a la inclemencia, la fe que no cede la embestida. Templar el alma,—si se encuentra herida, al golpe rudo de la inconsecuencia, oponiendo invencible resistencia a quien nos dé furiosa acometida. Nuestra vida exponer y nuestra hacienda, riñendo denodados la contienda, en favor del que sufre y del que llora: Tañer la lira y esgrimir la espada, por nuestro Dios y la mujer amada; y por aquel que la justicia implora.

RAMON ALVARADO

Dr. Alejandro Vargas Araya

MEDICO OSTEOPATA

Oficina 125 varas al Norte de la Botica ORIENTAL. San José.

Curación de toda enfermedad interna sin drogas ni inyecciones

ESPECIALIDAD EN ACCIDENTES

Inversión en trabajos de Obras Públicas resuelve el Gobierno en la Provincia de Limón

Es con objeto de dar ocupación a trabajadores de esas regiones

Ha dispuesto el gobierno hacer una inversión en trabajos de obras públicas en la provincia de Limón con el objeto de dar ocupación a los trabajadores de esas regiones.

Se estaba trabajando en algunas obras, pero ahora se ejecutarán otras en el propósito de invertir mayores fondos en esos trabajos de obras públicas.

El objeto es contribuir así al resurgimiento económico de la provincia y por eso no serán intriducidas economías en los gastos en cuanto a obras públicas de Limón.

POEMA DE AMERICA

Por Carlos Alberto Fonseca

Bolivia

Dios te dotó con múltiples presentes, y así atesoran tus inmensos suelos níveas regiones de perpetuos hielos, cimas de luz y llanos florecientes...

El Cóndor de los Andes imponentes ensaya en tí sus victoriosos vuelos, rayando la pureza de tus cielos, preñados de presagios trascendentes...

Como una nota de gallarda gracia, el llama, de zahareña aristocracia, pone en la puna su blasón de orgullo...

Y erguir parece la soberbia testa, consciente de ser todo lo que resta de la grandeza del Tahuantisuyo...

Un perrito perdido...

Viene de la PRIMERA PAGINA

¡Ca! he agotado los medios por curarlo; pero debe haberse envenenado el confisgao, con lagartijas o sapos: y si quiere Ud. *lata padre*, saber la historia de mi cariño a este mi perrito enfermo, voy a contársela, si tiene tiempo de oírme. —Claro está, Federico: no me iría, sin saber antes, esa historia peregrina!

—Trabajaba yo, una socola, distante de aquí, un kilómetro, en la montaña virgen: tenía que derribar muchos árboles, algunos corpulentos; y cada mañana, después de beber, con mi hacha y mi chopo, porque aquí los tigres son traicioneros, me iba al trabajo. Mi mujer me mandaba el almuerzo, con mis dos niños que aquí ve, uno de ocho años, y la chita de siete, acompañados de los dos perritos.

Un día, el almuerzo tardó demasiado; eran las doce y no llegaba. Supuse, que algo grave sucedía en mi rancho; recogí el chopo, y volví a indagar lo sucedido.

¡Ay, padre! todavía se me eriza el pelo, al acordarme! A medio camino, veo a mis dos niños, entretenidos, tirando palillos hacia la comba de un árbol corpulento; y los dos perritos, éstos, hechos furias, azuzados por los niños.

Como a veinticinco varas, me di cuenta del motivo. Un enorme tigre, se había encaramado en la comba; los niños inconscientes del peligro, se divertían tirándole palos; y los perritos, con sus ladridos y desesperación, aunque pequeños, lo tenían acorralado. Las fieras, temen siempre, a los perros.

Con los nervios que Ud. puede suponerse, me encomendé a Dios, y apunté al animal, a unas quince varas de distancia, con tan buena suerte, que le dí en el corazón, y me lo traje redondo al suelo.

Los niños daban saltos de alegría al ver al animal muerto; y los perritos, enfurecidos, se le echaron encima a morderlo por el rabo.

Yo, me hiqué a dar gracias a Dios, por la salvación de mis niños, de semejante peligro: luego los abracé y besé; en seguida, cogí a mis dos perritos; y créame padre, los abracé y los besé también.

Dígame ahora, si tengo razón para quererlos tanto, y sentir la enfermedad del que se portó el más valiente; y también, por qué, por ningún dinero del mundo, los vendería, y menos mataría jamás, al que está enfermo. ¡Son mis mejores amigos, y los protectores de mis niños y de mi rancho, en esta áspera montaña!

Tiene Ud. Federico, razón de sobra; y perdone, que le diera un consejo descabellado: ¡ojalá se mejorase su perrito! y luego, me despedí; pero sentía el espinazo erizo de miedo al tigre; y por precaución, desfundé mi cuchillo y empuñé mi revólver, y me situé en medio de mis valientes guías, que reían de mis nervios, diciéndome: ¡Si somos tres, *tatica padre*; y el tigre, cuando siente que no se le teme, huye, y jamás hace parada...! ¡Quédate, con esa historia, le dije al importuno; yo no llevo el alma en el cuerpo; y ya siento el zarpazo, sin ver el animal...!

Respiré, cuando llegamos al rancho; pero en toda la noche, corrí y corrí en sueños, perseguido por el tigre. Florencio, me despertó dos veces, alarmado por los gritos que daba yo dormido; ¡tácalo, hombre, le dije, que yo, no puedo manejar mi revólver, porque me tiembla la mano...!

Al día siguiente, reíamos todos de mis sueños: pero, no me curé del miedo al tigre de la montaña.

Al correr del tiempo, me he convencido de que son peores, los tigres humanos, que despedazan a la sociedad, con la herejía, el comunismo y tantos errores; y que los perros, ... no estamos enfermos, pero, ... *somos mudos*...!

FILIN.

Oratorio Festivo San Bosco

OBSEQUIO DE UN ELEGANTE MERCURY 1939

a Beneficio de la Escuela de Artes y Oficios

COMPRE HOY MISMO SU ACCION

En exhibición el Carro en la Avenida Central, frente a la casa de Los Casimires

En el sorteo anterior resultó favorecido don Arturo Faith, quien vendió el carro al Doctor Salazar Baldioceda en OCHO MIL COLONES

El concierto de hoy en el Teatro Nac. constituye un suceso de arte

Es un A Audición de gala de la Asociación de Cultura Musical y estará a cargo del notable oboista Juan Piedra y del conocido bajo Claudio Brenes

El concierto de hoy de la Asociación de Cultura Musical, que tantos triunfos tiene en su haber, se verificará en la hermosa sala del Teatro Nacional. Ese concierto estará a cargo del profesor don Juan Piedra C., distinguido ejecutante del oboe en el cual ejecutará exquisitas y difíciles partituras. También tomará parte en este Concierto el conocido bajo nacional Claudio Brenes, que tantos buenos recuerdos dejó en nuestro público por sus actuaciones en las obras de Julio Mata; Rosas de Norgaria y Toyupán; ambos artistas serán acompañados al piano por la distinguida pianista Zo-

raide Caggiano de Cabezas. En el público devoto del arte, existe enorme entusiasmo por escuchar esta audición de oboe, ya que es raro escuchar este delicado instrumento, intérprete del dolor y la pasión, dado que por las dificultades que presenta no es muy acogido por los artistas musicales; por lo tanto es predecible el lleno que ostentará nuestro máximo coliseo, dado que en él se darán cita nuestros músicos, aficionados y amantes del Divino Arte.

Nosotros, que tenemos profunda simpatía por los artistas participantes, así lo deseamos.

A los vecinos del Carmen

Hacemos por este medio un gentil llamamiento a todos los feligreses de la parroquia del Carmen, para que contribuyan con un donativo de dinero, a fin de verificar en la forma más suntuosa el aniversario del Congreso Eucarístico de 1913, que se efectuará en esta capital el 12 de octubre próximo.

Los Centros de Acción Católica han sido comisionados para la organización de dicha fiesta; y, por lo tanto, suplicamos a las personas interesadas que quieran hacer algún comunicado al respecto, dirigirse a los socios de Acción Católica.

Todo dinero que se recolecte, debe ser depositado en casa de doña Aurelia Pinto de Ross.

Nota importante:—Las señoras que tengan niñas mayores de cinco años, y que para el mayor esplendor de la fiesta eucarística, quieran vestirlas de angel, pueden avisarlo al teléfono 3591 o al 3760.

COMITÉ DE DAMAS DE ACCIÓN CATÓLICA DEL CARMEN

Lote grande esquinero se vende

CERCA DE PLAZA VIQUEZ

NICOLAS MONTERO

Teléfono 2778 :— Oficina tras La Soledad

La Vida de los Deportes en LA EPOCA

(REDACTA FRANKLIN MONESTEL VINCENZI)

En honor del Dr. Calderón Guardia

El sensacional partido Herediano-Paraguay

Los equipos contendientes del próximo domingo en el Estadio, han dedicado el evento al distinguido galeno don Rafael Angel Calderón Guardia.

La simpatía de que disfruta el homenajeado y la potencialidad de los contendientes, hará que el Estadio esté el domingo completamente lleno.

¿Nos dará el Herediano con su técnica y coraje, la primera victoria; triunfará de nuevo el Atlético Corraes? Vaya al Estadio y verá el más emocionante partido de la temporada. Tenemos fe en el buen papel que harán los florenses quienes serán dirigidos por Morera.

Lote Céntrico con Dos Casas

CERCA DEL SEMINARIO

SE VENDE DE OPORTUNIDAD

NICOLAS MONTERO

Teléfono 2178 — Oficina, tras la Soledad.

Asociación de Cultura Musical

GRAN RECITAL DE OBOE POR

Juan Piedra C.

Con la Apreciable Colaboración del Bajo

Claudio Brenes

Teatro Nacional | Viernes 10 de Setiembre a las 8.45 p. m.

Programa

Concierto para OBOE

Adagio
Allegro
Romanze
Rondo..... W. A. Mozart

Segunda Parte (Canto)

La Estrella de la Tarde..... R. Wagner
Madamita..... W. A. Mozart
«Ella Giammai M'Amo»..... Verdi

Gran Aria Dramática de la Opera Don Carlos

Claudio Brenes (BAJO)

OBOE

La Oración a la Tarde..... R. Schumann
Escena de la R conciliación..... B Wagner
de la Opera Lohengrin

Sueño de Elsa..... R. Wagner
de la Opera Lohengrin

Polonaise Brillante..... F. Chopin
Introducción y Polonaise Op No. 3.

Acompañará a ambos artistas la distinguida pianista ZORAIDE CAGGIANO DE CABEZAS

Los señores socios se servirán retirar su entrada de la Boletería del teatro, mediante la presentación del recibo del mes de junio.

PRECIOS

Luneta, Butaca y asiento a Palco..... \$ 2.50
Asiento a Palco Galería..... 1.50
Galería..... 0.75

Con gran solemnidad quedó establecido el Centro de A. C. masculino de la Parroquia de Moravia

El miércoles en la noche partieron hacia Moravia los muchachos garridos que forman el Centro de A. C. de la Parroquia del Carmen; iban invitados por su antiguo consiliario, el Pbro. D. Bernardo Castillo, quien ahora desempeña el Curato de San Vicente para celebrar la fundación allí del Centro de A. C., les acompañaba el actual Coadjutor y Consiliario del Carmen D. Secundino Valera.

Llegados allá, inmediatamente se dirigieron al Salón de Catecismo, amplio y el cual estaba colmado por una multitud de hombres mayores y jóvenes, ansiosos de ingresar en las filas del apostolado seglar: la Acción Católica.

El programa a desarrollar estaba a cargo de los visitantes, con el fin de hacer más agradable el acto, y con el fin de dar a conocer los propósitos de A. C., lo que significa y la necesidad imprescindible que es la de ingresar en ella, para defensa de la Iglesia y de nuestra Fe, discipando la ignorancia.

El programa lo abrió con su palabra cordial y apostólica, el Pbro. Castillo, dando la bienvenida a sus antiguos discípulos y compañeros, y expresando su íntimo deseo de ser un vínculo de unión entre los dos centros masculinos de A. C. del Carmen y de Moravia.

Siguieron en el uso de la palabra don Jimmy Fonseca, Presidente del Centro del Carmen, quien abordó un interesante tema de Acción Católica; Mr. Lawrence Coen, sobre la Religión Católica como base moral; don Ferdinando Scaglietti, con «La Religión en la Escuela» fué el tópico que enfocó: «La necesidad de ser conocido Dios por los estudiantes», lo trató don Max. Gurdíán con sumo acierto; y el señor José Antonio Cervilla, declamó, como él sabe hacerlo, el Mejor Soldado, y pronunció algunas palabras referentes al acto.

Todos los oradores despertaron con sus conversaciones el mayor interés entre los numerosos concurrentes.

Terminada la reunión, se pasó a la Casa Cural, en donde todos los visitantes y propios fueron exquisitamente atendidos en un ágape fraternal.

Deseamos vivamente que de ese acto se cosechen los mejores resultados, y que la Acción Católica crezca en San Vicente, como árbol asombroso y erecto siempre hacia las alturas, en busca de la mayor sabiduría para amar a Dios y a los semejantes.

Para finalizar, el Pbro. Varela abundó en los mismos conceptos de su compañero de sacerdocio.

La Novela de la Obrera

De CARLOS DE VITIS (NOVELA PREMIADA)

TRADUCIDA DE LA ÚLTIMA EDICIÓN, POR J. DE S. H.

PRIMERA PARTE

LA ENCAJERA

III

Tentación

—No sin antes haberle dicho la verdad toda entera, en el caso de que Ud. no la conozca, querido mío, replicó un barón vienés injerto en prusiano; antes agente de negocios y actualmente director de uno de nuestros principales bancos internacionales. Veamos, responda usted: ¿sabe Ud. que la herencia de Montród, sobre la cual el comandante fundaba tantas esperanzas, se ha convertido en humo?

—¿Está Ud. bien seguro, Meidinger?, exclamó Fernando. El comandante se quejaba muchas veces de las lentitudes del notario de Montród; pero estaba seguro, según me decía, de la existencia de otro testamento.

—El pobre señor de Orchamps ha sido víctima de un estafador, que inventó esa historia de un doble testamento, a fin de sacarle dinero, diciéndole que se servía de él para buscar las manos misteriosas entre las cuales esa importante pieza había sido puesta, replicó un joven bolsista llamado Varignon, ex-condiscípulo de Fernando. Joffroy, que es del Franco Condado, ha visto el verdadero, el único testamento en el despacho del notario: a la señora de Orchamps no la corresponde un rábano.

—Y Uds. creen que...

—Seguramente, amigo mío, dijo Meidinger, volviendo a tomar la palabra en nombre de sus camaradas. Vosotros, los oficiales—continuó mirando a Fernando—sois los verdaderos hidalgos de este país, donde la nobleza sólo existe individualmente. Tenéis todas las virtudes y todos los defectos de la clase que reemplazán. Como ella, sois incapaces del éxito en los negocios: si tenéis ni olfato, ni cálculo, ni perseverancia.

Es pues natural que el objeto del Partido Comunista sea la revolución comunista. Para poder llegar a esa meta, el Partido del proletariado debe ser intrasigente. Su misión no es la de parlamentar con la burguesía, sino aniquilarla y romper su resistencia. Este partido tiene que poner en evidencia la antítesis irreconciliable entre los intereses de los explotadores y explotados.

Intensamente cordial.....

Viene de la página UNO

Como visitante de honor estaba el Dr. Ibarra Mayorga, quien con esa facilidad de palabra propia de los coterráneos de Darío, refirió con delicadas frases su viaje de estudiante en Costa Rica, a la que tanto quiere, hasta el punto de hacerla su patria espiritual. Actualmente reside en Venezuela, dedicado al magisterio, e hizo una semblanza de las actuaciones del Gobierno dirigente venezolano, que da impulsos renovadores a la tierra del Libertador, la que tiene hoy una existencia completamente moderna, y la cual se palpa hondamente.

Habló también don Nicolás Montero sobre la responsabilidad que cabe actualmente a los periodistas en estos momentos trágicos para el mundo, quienes deben ser sostenedores y promotores de la paz.

Cumpliendo los deseos de los señores Rotarios, de que los periodistas asistentes refirieran algunas anécdotas, dió lectura a un aménísimo y curiosamente interesante artículo suyo el amigo Vega Aguilar; y nuestro representante refirió una anécdota recordando la presencia de la simpática y exquisita señorita Aida Gólcher, Secretaria del Club.

Cerca de las dos de la tarde finalizó aquella feliz sesión, saliendo altamente satisfechos los «chicos de la prensa» del homenaje recibido.